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□□本本报报记记者者 刘刘欣欣欣欣

提提前前感感受受冬冬奥奥激激情情

□本报记者 王路曼 文/摄

穿行在历史文化的时光隧道中

临近春节， 密云区太师屯镇东田
各庄村的一些村民就都开始忙活起来，
为了春节期间演出 “九曲黄河阵灯会”
及花会表演做准备 。 “听老人们说 ，
这是源自山西的祭祖、 祈福仪式， 经
过600多年的演变， 到如今， 已经成为
我们村独有的群众娱乐活动。” 活动负
责人刘春祥告诉记者。 今年的正月初
五和正月十五， 都可以在村里看到九
曲黄河阵的灯会表演。

九曲黄河阵灯会， 是古老的 “阵
法 ” 与民间花会的结合 。 顾名思义 ，
就是取黄河九曲十八弯之意， 以灯代
兵的布阵游戏。 在刘春祥提供的一张
阵图上， 记者看到 ， 这是一个36×36
米的正方形阵型， 共设367个点， 形成
9个迂回曲折的小方阵， 入阵经九曲方

能出阵， 据说是按周易九宫八卦的方
位设置而成。

“这九曲黄河镇的图样也是老人
们祖辈传下来的。 灯会前， 我们会用
高粱杆做材料扎点设阵， 并在其中特
定的位置点燃184盏灯， 按照口口相传
的习俗开展民俗活动。” 刘春祥说。 不
管是 “阵法” 还是民间花会表演， 都
是按照口口相传的形式， 老百姓喜闻
乐见的方式， 纪念祖先， 祈求来年风
调雨顺， 百姓安居乐业。

特别是走转穿行九曲黄河阵， 当
地的村民都相信 ， 顺利穿过九曲黄
河阵， 来年一定会平平安安、 顺顺利
利。 所以在每年的灯会期间， 大批的
村民， 都会跟着花会表演队伍， 一起
穿行此阵。

说到民间花会表演， 刘春祥告诉
记者， 最多的时候， 全村有20多档花
会表演 ， 不管是走阵还是走街串巷 ，
都非常热闹， 但随着传承和演变， 今
年， 共有9档保存完整的花会表演， 进
行演出。 “整个花会表演队伍共计140
多人， 小到五六岁的孩子， 大到七八
十的老人， 几乎全村的文艺骨干都动
员起来了。” 刘春祥介绍， 花会表演包
括高跷、 舞狮、 太平鼓、 十母贤、 秧
歌等， 表演者们利用农闲时间， 聚在
一起进行排练。

“今年练习高跷的表演者都是十
几岁的小孩子， 他们喜欢挑战新鲜的
娱乐活动， 虽然传统唱词对于他们来
说， 有点难， 但孩子们非常努力。” 刘
春祥也负责教孩子踩高跷， 将古老的
传统唱词和曲调， 一并传承下去， 就
像老人们教自己那样。

刘春祥说， 花会表演里的很多唱
词都是传统曲调， 有的甚至不能迎合
现在老百姓的审美需求， 听起来不那
么好听， “但如果不传下去， 以后想

听就再也听不到了 。” 带着传承的责
任， 刘春祥也倍感压力。

但并不是说只有传承， 在东田各
庄村的花会表演中 ， 也在不断创新 ，
满足老百姓的娱乐需求。 “就拿十母
贤会说， 表演中先生的唱词都是即兴
的， 根据现场的环境和现代社会的形
势， 现场创作唱词。” 刘春祥说。 今年
的表演中， 就会增加很多展现新农村
变化和百姓生活的唱段。

采访中， 记者发现， 说起东田各
庄村的九曲黄河阵灯会和花会表演 ，
真算得上有些名气， 不仅吸引周边村
落的村民前来观看， 每年都有很多北
京城区的游客， 前来参观。 “我们今
年的表演除了在本村进行， 还将走进
著名旅游景区———古北水镇， 为来自
全国各地的游客进行表演 。” 刘春祥
说， “我希望， 把这份祈求幸福安康
的祝愿， 随着我们的表演， 传递给更
多的人； 也希望， 更多的人在看了我
们的表演后， 可以了解和认识我们这
份浓浓的乡情与年味儿。”

“去年的春节我基本上就是在雪
场和朋友一起度过的。” 1986年出生的
侯东媛是软通动力公司工程师 ， 从
2008年接触滑雪运动开始， 就一发不
可收拾地爱上了它。 此后， 冬天成为
了她一年中最盼望的季节。

从 2015年开始 ， 侯东媛对滑雪
的 喜欢变成了热爱 ， 每到冬季的周
末， 她都会在崇礼住上两晚， 滑上两
个整天。 “可能很多人都有同感， 雪
季的前一个月， 大家就开始兴奋， 掰
着手指头过日子， 就等着开板那一天
的到来。”

去年的大年三十和初一两天， 作
为家里的独生女， 她乖乖地在家陪伴
父母， 走亲访友。 初一的晚上， 她和
早已约好的雪友们一起开车直奔崇礼

的雪场。
“车里不仅有人 ， 因为去的时间

长， 朋友们还把家里的宠物狗都带上
了， 一只英斗、 一只法斗， 还有一个
萨摩 。” 三辆车 ， 十个人 ， 三只狗 ，
在晚饭过后一起出发了。

当天夜里十点多， 一行人就到达
了崇礼， 来到每年冬天他们都会租下
的房子住下。 休整一晚后， 第二天一
早， 大家带上各自的装备， 进入雪场
开始滑雪 。 “每当看到那蓝蓝的天 、
白白的雪， 呼吸着新鲜的空气， 心情
就豁然开朗， 不管有什么烦心事都能
立刻忘记 。” 侯东媛说这样滑雪的日
子十分愉悦， 除了滑雪， 就是跟朋友
们聊滑雪、 探讨滑雪技巧。

到了晚上， 一起租房的朋友里有

一个同是80后的雪友， 虽然平时的工
作是化工产品类的销售， 但他喜爱烹
饪， 每天的晚饭都是他给大家准备 。
“他最拿手的是腊肉煲仔饭 、 糖醋排
骨、 红烧肉、 银耳羹， 还有很多， 做
什么都好吃 。” 侯东媛说 ， 自己也会
在厨房帮着打打下手。

晚饭的时候 ， 大家聚在餐桌前 ，
吃着美食， 喝点小酒， 有时继续聊聊
当天滑雪的感受， 有时用投影仪放映
电影， 不亦乐乎。

这样的日子侯东媛和朋友们从初
二一直过到初五 ， 才恋恋不舍地各
自回家。 “对于上班族来说， 能这样
连着滑四天还挺不容易的， 因为平时
我们周末来滑雪就是两天， 那感觉是
完全不一样的 。” 侯东媛向记者解释

说， 一般第一天滑的时候， 身体还略
显僵硬， 越往后身体越灵活， 乐趣也
就越多。

回忆曾经传统的过节方式， 侯东
媛说自己也是大年三十和初一这两天
主要陪伴家人， 从初二起约朋友们一
起逛逛街、 吃吃饭。 “相比起来， 以
前的过节方式比较单调， 毕竟冬天本
身也就没有什么娱乐活动， 我更喜欢
去年在雪场过节的氛围。”

2022年的北京—张家口冬奥会的
脚步越来越近了 ， 越来越多的京城
年轻人像侯东媛这样， 爱上了冰雪运
动 。 他们在雪地上享受冰雪激情 ，
提 前感受冬奥会的气氛 。 “在冰上
过年， 够潮！” 是时下不少京城人的
选择。
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